

Destacan aporte de cooperativas para la economía de la región



EN LA UNIVERSIDAD SANTO TOMÁS SE DESARROLLÓ AYER EL CONVERSATORIO EN EL MARCO DEL DÍA INTERNACIONAL DE LAS COOPERATIVAS QUE SE CELEBRA CADA AÑO EL PRIMER SÁBADO DEL MES DE JULIO.

DÍA INTERNACIONAL.

Seremi de Economía realizó conversatorio, en donde abordaron también los desafíos. En la ocasión, formalizaron convenios con el Gore y la Municipalidad de Valdivia.

María Alejandra Pino C.
 mariaalejandra.pino@australvaldivia.cl

Mañana se conmemora el Día Internacional de las Cooperativas. Y en ese contexto, a nivel regional se están desarrollando una serie de actividades que buscan relevar esta actividad y su aporte para el desarrollo económico y social.

Es así como ayer, la Secretaría Regional Ministerial de Economía realizó el conversatorio "Cooperativas y desafíos para el futuro". Participaron como expositores Roberto Canales, gerente de la Cooperativa Cam-

"Un modelo de organización democrática"

En la región de Los Ríos, las cooperativas existentes suman más de 50 mil socios, según informó la seremi Alejandra Vásquez, quien destacó que las cooperativas se traducen en un modelo de organización democrática que "permiten distribuir el poder económico entre muchas personas". A través de la asociatividad -indicó- "permiten aumentar los capitales de inversión", generar economías de escala tanto en la compra de insumos como en la venta, "disminuyendo costos y, entonces, se van insertando mucho mejor en los mercados". Asimismo, destacó "son resilientes, resisten mejor la presión de los ciclos económicos".

pesina de Pequeños Agricultores Máfil Limitada; Horacio Azócar, presidente de la Confederación Nacional de Cooperativas (Confecoop) y vice presi-

dente del Instituto Nacional de Asociatividad y Cooperativas (INAC); y la seremi de Economía, Alejandra Vásquez.

La actividad se desarrolló

en la Universidad Santo Tomás y contó con la presencia de cooperados y de autoridades.

En la oportunidad, fueron anunciadas dos iniciativas. Una de ellas en conjunto con la Municipalidad de Valdivia, a través de la cual se busca fomentar la contratación de cooperativas. "A través de Chile Compras existe el 'sello cooperativo' y eso permite identificar cuando una empresa es cooperativa. Entonces, lo que va a hacer el municipio es darle una mayor ponderación a aquellas empresas que sean cooperativas", explicó la autoridad regional.

Por otra parte, en el segundo

7 principios

tiene el cooperativismo. Entre ellos: ingreso libre y voluntario, gestión democrática, participación económica, autonomía e independencia y educación y formación permanente.

(viene de la página anterior)

semestre de este año se iniciará la ejecución, mediante Serco-tec, de una acción conjunta con el Gobierno Regional, que involucre una inversión de 1.200 millones de pesos -para tres años- destinada al fortalecimiento de las cooperativas. La seremi precisó que con ésta el propósito es apoyar 80 cooperativas de la región.

DATOS REGIONALES

Según informó la seremi Alejandra Vásquez, a abril de 2024 se registran 108 cooperativas activas y vigentes en la región de Los Ríos.

De acuerdo con los datos de la institución, de éstas cerca del 50 por ciento está vinculada con la producción silvoagropecuaria. Mientas que en menor número las hay de trabajo, pesca, turismo, de consumo y de servicios.

Desde 2020 a la fecha, ha aumentado la cifra de cooperativas vigentes y activas. Ese año se registraban 70. A 2022 había incrementado a 90 y a 2023, a 107.

De acuerdo con el análisis por comuna, tienen mayor presencia en Valdivia, en donde se encuentra el 28 por ciento. Le sigue Panguipulli, en donde está el 15 por ciento.

Otros datos de la cartera muestran que en Chile, el 77 por ciento de las cooperativas están fuera de la región Metropolitana.

Roberto Canales contó respecto de la experiencia de la Cooperativa Campesina de Pequeños Agricultores Máfíl Limitada. "Ha sido un trabajo arduo, difícil en un principio por el tema de asociarse. Pero si nos ha abierto muchas oportunidades, aparte de asociarnos ya sea en la venta de productos como hortalizas, en la prestación de servicios de maquinaria y generar esta economía a escala humana, la economía que queda acá en el campo con la venta de nuestros productos", expuso.

RECONOCIMIENTO

Durante el conversatorio, la seremi de Economía entregó un reconocimiento a Roberto Canales. En 2022, la seremi Vásquez impulsó destacar el espíritu cooperativista en la región de Los Ríos.

Sobre esta distinción, Canales dijo que "feliz y contento, no solamente yo, atrás mío hay un grupo de personas, están los cooperados y detrás de ellos familias, hijo, está la comuna

3 panelistas

fueron parte del conversatorio realizado por la Seremi de Economía, en la Universidad Santo Tomás. Se realizó en el marco del Día Internacional de las Cooperativas.

108 cooperativas

vigentes y activas existen en la región de Los Ríos, de acuerdo con la información proporcionada por la seremi de Economía. En su mayoría son del rubro silvoagropecuario.



DESDE EL GOBIERNO SE BUSCA POTENCIAR EL COOPERATIVISMO. FUE RECONOCIDA COOPERATIVA DE MÁFIL.

“La idea es avanzar a que sean más fáciles todos los procesos de las cooperativas, sobre todo, a través de tecnología y de digitalización, acortando los tiempos de las tramitaciones...”

Alejandra Vásquez
 Seremi de Economía

de Máfíl detrás mío. Con mucha humildad recibimos este reconocimiento”.

FORTALECIMIENTO

El cooperativismo es relevado por su aporte económico y valores que introduce en su funcionamiento, por ejemplo, responsabilidad y democracia.

Desde esa perspectiva, el gobierno busca impulsar este tipo de emprendimiento. Y para ello ya creó el Instituto Nacional de Asociatividad y Cooperativas. "Esta es una deuda histórica que había con las cooperativas. Hace muchos años se estaba tratando de generar", indicó la seremi.

Respecto de su finalidad, explicó que "sobre todo, va a acompañar a la institucionalidad en las distintas políticas públicas y el fomento de las coo-

perativas”.

Acerca de este Instituto, Horacio Azócar expresó que “nos tiene muy contentos a todos” y agregó que mediante este conversatorio “nos interesaba mostrar cuál es el derrotero de esta institución en el futuro, sus alcances y objetivos, a qué tipo de organización va a apoyar y cómo”.

“Mostramos a los compañeros y compañeras cooperativistas de la zona lo importante que es la organización, la integración y el trabajo en conjunto y crear en lo posible un organismo de carácter regional que los represente a todos, tener voz cooperativa en la región, de esa manera la autoridad está comprometida a tener esa voz presente siempre”, enfatizó.

En otra línea, el gobierno está trabajando en “nivelar la cancha” con relación, por ejemplo, a la tramitación en la creación de una cooperativa y el acceso a fondos concursables.

Al respecto, la seremi Vásquez comentó que “crear una cooperativa toma alrededor de seis meses, mientras que otro tipo de empresa se puede armar, incluso, en un día”.

“La idea es avanzar a que sean más fáciles todos los procesos de las cooperativas, sobre todo, a través de tecnología y de digitalización, acortando los tiempos de las tramitaciones”, enfatizó. Con este mismo fin,

destacó capacitaciones a funcionarios del Ministerio y de otros servicios públicos, “de manera que todos manejen los conceptos de las cooperativas y entiendan su funcionamiento”.

Y en otro ámbito, apuntó al desafío de mejorar el acceso a financiamiento, a capacitación y generar fondos específicos. “Por ejemplo, ahora tenemos abierto un fondo para cooperativas mineras. Queremos fomentar que se desarrollen cooperativas en el área de la minería y acá en la región también van a postular algunos grupos de pirquineros, con el apoyo del seremi de Minería”, comentó.

La seremi informó que en Los Ríos, a través de la Mesa Regional de Cooperativas se han identificado las brechas que tienen los distintos instrumentos de fomento. Ante éstas -dijo- mediante un trabajo interinstitucional se van generando algunos avances.

HOY EN LA FACEA

En el marco del Día Internacional de las Cooperativas hoy se realizará una actividad en la Universidad Austral de Chile. Se trata del panel de conversación “Innovación y comunidad en tiempos de cambio”. Se desarrollará desde las 11:00 horas en la sala de conferencias Deloitte de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas. 